



Genève, le 25 avril 2023

Aux représentantes et représentants
des médias

Communiqué de presse conjoint du département du territoire et des Eglises genevoises

Le département du territoire et les Eglises genevoises se concertent pour protéger quinze lieux de culte majeurs

Le département du territoire et les Eglises genevoises ont trouvé un accord pour conserver le patrimoine culturel construit depuis les années 1950 dans le canton de Genève. Il porte sur l'inscription à l'inventaire de quinze bâtiments historiques, selon l'article 7 et suivants de la loi sur la protection des monuments, de la nature et des sites.

Le recensement architectural des lieux de culte construits dans la seconde moitié du XXe siècle avait permis en 2020 d'identifier 82 lieux de culte édifiés dans le canton après la Seconde Guerre mondiale. Le choix opéré par le département du territoire (DT), l'Eglise catholique romaine (ECR), l'Eglise protestante de Genève (EPG), l'Eglise adventiste du Septième Jour et l'Eglise grecque orthodoxe se porte sur des bâtiments de qualité internationale. Ce corpus est en outre enrichi par une chapelle œcuménique, propriété de la Ville de Genève:

- Eglise de l'Epiphanie (Vernier - place du Lignon 32)
- Eglise Sainte-Claire (Genève - rue du Grand-Bureau 13-15)
- Eglise Sainte-Clotilde (Genève - avenue de Sainte-Clotilde 14)
- Eglise Sainte-Marie-du-Peuple (Genève - avenue Henri-Golay 5)
- Chapelle Sainte-Rita (Bellevue - chemin de la Chênaie 147)
- Chapelle Saint-Jacques (Vandœuvres - chemin de la Blanche 10)
- Eglise Saint-Jean-Baptiste (Perly-Certoux - route de Certoux 61)
- Eglise Saint-Martin (Onex - route de Chancy 122)
- Temple de Châtelaine (Genève - avenue du Pailly 2)
- Temple du Lignon (Vernier - place du Lignon 34)
- Temple de Malagnou (Genève - chemin Rieu 3)
- Temple de Montbrillant (Genève - rue Baulacre 16)
- Temple adventiste (Genève - rue Louise-de-Frotté 68)
- Eglise Saint-Paul (Pregny-Chambésy - chemin des Cornillons 12)
- Chapelle des Rois (Genève - rue des Rois 10).

Cet ensemble architectural rend compte de l'importance des chantiers culturels développés pendant soixante ans en Suisse, où plus de mille lieux de culte ont été construits dans un contexte de fort essor démographique. Dans le canton de Genève, près de 90 sanctuaires naissent de 1945 au début des années 2000. Les nouveaux bâtiments répondent à la fois à la

taille des communautés et aux nouvelles pratiques liturgiques qui invitent les architectes à repenser les fonctions et à redistribuer les espaces.

Les quinze bâtiments sélectionnés, qui conservent encore aujourd'hui leur usage initial, ont été construits de 1958 à 1975. Ils témoignent d'une importante créativité architecturale, due aux architectes Raymond Augsburger, Robert Barro, Roger Breitenbücher, Pierre Borsa, Arthur Bugna, Gérard Châtelain, Albert Cingria, Bernard Erbeia, Werner Francesco, Michel et Gilbert Frey, André et Francis Gaillard, André et François Grobéty, René Koechlin, Georges Lavas, Claude Lehmann, Virginio et Jacques Malnati, Marc Mozer, Gilbert Paux, Jacques Vicari. Les chantiers mis en œuvre associent en outre d'ambitieux programmes artistiques pour orner et meubler les nouveaux sanctuaires.

Le département du territoire et les Eglises genevoises se félicitent de la préservation de ces quinze lieux de culte, œuvres majeures pour l'histoire de l'architecture et des arts en Suisse, témoins précieux de l'histoire du canton de Genève et de ses habitants, et repères familiers de la population genevoise.

Dossier de presse

Pour toute information complémentaire:

- *M. Matthieu de la Corbière, directeur du service de l'inventaire des monuments d'art et d'histoire, DT, T. 022 546 60 87*
- *M. Dominique Pittet, secrétaire général, Eglise catholique romaine, Vicariat épiscopal, T. 022 319 43 43*
- *M. Stefan Keller, secrétaire général, Eglise protestante de Genève, T. 022 552 42 35*
- *M. Nicolas Walther, pasteur, Eglise adventiste du Septième Jour, T. 078 860 78 33*
- *Fondation du Centre orthodoxe du Patriarcat œcuménique, T. 022 758 98 60*